

# OBSERVADOR PAPEL COMERCIAL, ORIENTAL, POLITICO Y LITERARIO.

Núm. 10. MONTEVIDEO MIERCOLES 12 de NOVIEMBRE de 1828.

Este Periodico se publicará regularmente en un pliego los Miércoles y Sábados de cada semana. Se despachará en esta Imprenta y en la Librería de Vafiez á real el pliego. Se admiten suscripciones por el mismo precio. Los avisos de los suscriptores se insertarán gratis; los demás á cuatro reales por tres publicaciones no excediendo de cuatro líneas.

## DICERE DE VITIS, PARCERE PERSONIS.

### ALMANAQUE.

San Martín papa.

Sale el Sol á las 5 h. 11 m. 16 seg. se pone á las 6 h. 48 m. y 44 seg.

### Avisos no-publicados.

#### Venta.

Se vende la casa sita en la calle de S. Luis, números 52 y 54; el que guste comprarla puede dirigirse á D. Agustín Adame que está autorizado al efecto.

### Aviso interesante.

Los Señores que lleguen á entrar en tratos con d. Manuel Solsona, vecino de Sta. Lucía en la Banda Oriental, sobre compras de los campos titulados el *Rincón de Solsona*, deben advertir que será nulo todos los que compren o arrienden con dicho D. Manuel sin que concorra el avenimiento de la viuda y herederos del fallecido D. Miguel Solsona, interesados en dichos campos.

### Para el Río Grande y Puerto Allegre.

Soldado del 15 al 20 del corriente el Bergantín Goleta Nacional Infatigable; admite carga y pasajeros; véanse para ello con D. Zenón García de Zúñiga, ó con su capitán á bordo.

#### VENTA.

La casa de Doña Mariana González de Quintas, se vende de en la cantidad de cinco mil pesos su frente 12 baras y 50 de fondo; sita en la calle de San Pedro N. 162. Quien gustase comprarla se verá con dicha Sra. como dueña propietaria que vive inmediato á la citada casa.

#### VENTA.

Se vende una negra de edad de 16 á 17 años de todo servicio y sin servicio alguno; el que la quiera com-

prá ocurra á la calle de los Judíos N. 8, darán razón.



### REMADE.

POR LEON JOSE ELLAURI.

En su Casa.

Mañana Jueves 13 del corriente en el corralón de S. Francisco se ha de rematar la Frag. americana Shamrock y sus pertenencias. Su inventario está de manifiesto en casa de dicho rematador.

Dará principio á las 9.

### Avisos repetidos.

#### VENTA DE UN TERMOZO CABALLO.

Se vende un bizarro Caballo alazán de paso largo, de casta chilena, y de pesebre; quien quiera comprarlo ocurrá á la calle de S. Luis n.º 28 donde estará de manifiesto.

#### VENTA.

De una casa con los números 7, 9, 11, 13, y 15 en la calle de S. Felipe derecha al muelle con 34 piezas; quien la quiera comprar véase con d. Luis Casalla que es el dueño y con él podrán tratar quien dará con algún plazo la mitad del importe.

#### PARA BUEÑOS AIRES.

La Zumaca VICTORIA, recibe carga á flete muy acomodado, y pasajeros para los que tiene excellentes comodidades; saldrá en la proxima semana; los que quieran cargar, ó ir de pasaje, ocurrán á su consignatario D. Nicolás de Nieto; calle de S. Carlos N. 89.

Montevideo 6 de Octubre de 1828

#### AVISO.

Se vende una negra medio bozal

de edad de 18 años de nación Cabinda, en la cantidad de 430 pesos tiene principios de coser, planchar; en esta imprenta se dará razón.



### TEATRO.

Para mañana 13 del corriente se ejecutará la comedia en tres actos titulada

#### L A V I D A E S S U E N O.

Seguirá un intermedio de canto concluyendo el todo un gracioso sañete.

A las 7 y media.

### MARITIMA.

ENTRADAS 8 de Noviembre.

Zumaca del Estado Fidelidad su capitán Antonio Rodríguez salió de la Colonia el 6 del corriente con carga del Estado.

Pañageros.

Doña Victoria Artigas, y su familia.

Miguel Ines.

Francisco Ramon.

José Francisco Viera.

José Prudencio Andruja y su familia.

Joaquín Diaz da Costa.

Miguel Merino.

4 Plazas de las compañías fijas.

4 Soldados prisioneros venidos de Buenos Aires.

DÍA 9.

Bergantín Frances Emilie su capitán Pedro Brodeau salió de Montevideo el 17 de Agosto, y el 11 de Noviembre el 20 del pasado con

25 Pipas de vino blanco.

237 dichas de idem tinto.

55 Medias de idem idem.

20 Barriles de idem idem.

A D. Diego Noble,

Diate Nacional Rosmarino su capitán Juan Ignacio de Melo salió del Río Grande el 1 del corriente

te con—

2,200 Alqueires de farina.  
A su sobrecargo.

Polaca Sarda N. Sra. del Carmen su capitán Juan Bautista Scarella, salió de Genova el 18 de Junio, de la Bahía el 5 de Setiembre, y del Janeiro el 17 del pasado con:

- 36 Pipas de vino tinto.
- 12 Barriles idem de Malaga.
- 92 Balas de papel blanco.
- 12 Cajones con cajas de fierro.
- 400 Pares de zaldatos sueltos.
- 9 Baules con idem.
- 2 Cajones con tafiletes y becerillos.
- 3 idem de sombreros.
- 3 idem con agua de colonia.
- 8 idem con terciopelo y efectos de seda.
- 9 Baules con medias y servilletas y otras menudencias.

A. D. Cayetano Gavasso.

Escuna Americana Susana Elisabeth su capitán G. Huris salió para Buenos Aires con la misma carga con que entró en este Puerto.

Pasajeros

Aniceto Pauelo.

B. Clapp.

Wms. Waukins.

DIA 10.

Bergantín Nacional Vigilante su cap. Geronimo José de Oliveira salió de Santa Catalina el 23 del pasado con 5,490 Alqueires de farina.

4 Barriles de agrio de naranja.

40 Remos toscos.

A. D. Jose María dos Santos.

Bergantín Frances Almísante Villaret su capitán Antonio Neldouar salió de Celle el 10 de Julio entró en el Rio de Janeiro el 13 del pasado y salió el 20 colí cargo de vinos. Este buque queda fuera de Puerto.

Balandra Nacional Luisa su patron Geronimo P. salió de la Colonia el 7 del corriente con carga de 227 cueros vacunos.

Pasajeros

Ramon Lopez.

Cayetano Graciane.

#### SALIDAS 8.

Zumaya Argentina Monte Alegre su capitán Bartolome Mostole salió para Buenos Aires con mercancías.

Pasajeros

Dona Agueda Cardoso y su familia.

Ignacio Uranga.

Ignacio María Pizarro.

José Agelman.

Francisco Segura.

Estevan Navarro.

Chalupa Argentina Fortuna su cap. Nicolas Nachete salió para sta. Fé con Tabaco Papel y vino.

Cutter Argentino Luisa su Patron Jose Moratory salió para Buenos Ai-

res con géneros y aceite.

Pasajeros.

Mr. Tallandrosse.  
Francisco Morado.  
Antonio Negro.  
Lorenzo Blanco.  
Mr. J. P. Jones.

#### INTERESANTE.

Desde las épocas más remotas, los baños se han considerado como los más poderosos medios curativos de enfermedades del espíritu; y en nuestros días se reconoce más que nunca sus efectos asombrosos. Uno de los puntos sobre que los modernos avenjan a los antiguos, es la perfección a que han llevado la administración de los baños de aguas minerales. Entre los establecimientos que se han fundado en Europa, deben colocarse sin duda en el primer rango, los que se han establecido en París por los SS. Fria y Juine, que con el auxilio de la química, han llegado a imitar las aguas naturales, con una certeza que asombra. A imitación de estos SS. se acaban de establecer en Buenos Aires, baños minerales, de los que proporciona las composiciones químicas, que lleva la mayor exactitud en estas preparaciones. Por otra parte no hay quien ignore su eficacia.

Baños públicos calle de la Reconquista N. 59.

#### Continuación del artículo

#### POLITICA.

Lodicho está demostrado por la historia de casi todos los pueblos de la Grecia, en sus continuas agitaciones y revoluciones. Esparta es quizás, el que ofrece a nuestros ojos más estabilidad, por que la injusticia allí, era más clara, en razón a que los Españoles no se mezclaban jamás con los oprimidos los lótanos.

Los Romanos que cubrían una superficie inmensa del globo, pues desde el monte Atlas hasta el Océano Atlántico y desde las columnas de Hércules hasta el cabo Norte, pudieron después de muchos siglos, estender el superfluo de su población en muchas regiones inhábitadas ó desiertas, formándose en consecuencia una multitud de pueblos que poseían por derecho incontestable la primera ocupación, y todos vivían probablemente según el interés más simple del derecho natural. Estos Romanos vivían también entre ellos y con el hierro los sujetaban, como primer interés de opresión fundado por el hecho de conquista sobre las propiedades. Así pues, los conquistadores digeron a los indígenas: nosotros somos la Nación, vosotros no

somos nada; vosotros cultivareis nuestras tierras, forjaréis las armas, nos dareis una parte de vuestras rentas y por lo que toca a nosotros que somos el todo, nos batiremos por conservar nuestra presa, ocuparemos los empleos del Estado, no pagaremos impuesto alguno y compondremos exclusivamente las asambleas deliberativas. Los opresores tenían la fuerza, los oprimidos las luces, estos cultivaron las artes y las ciencias, que desenlaban la barbara vanidad de sus señores. De esta manera el de echo se abrió paso al través de las armas, y no pudiendo quedar sin acción, crearon los pueblos algunas asociaciones locales de muchos débiles contra un fuerte; y de aquí el sistema federativo. Entonces las dos fuerzas opuestas marcharon según su tendencia natural, la primera al triunfo, como la segunda a la nada; cada vez que el cuerpo feudal perdía de su fuerza por alguna guerra desgraciada, el cuerpo federativo daba un gran paso y se retrinchaba; de aquí los comuneros obtuvieron alguno que otro privilegio y franquicias, finalmente sus diputados fueron admitidos, en los Estados generales, y el estado llano se halló constituido.

La civilización no ha cesado de pugnar hacia un objeto único, la centralización de los intereses, trabajando continuamente en dirigir al centro de unidad de interés, que las conquistas las rebeliones, la divergencia de opiniones, había destruido, pugnando por desenlazar el sistema social de todas las trabas, que las antiguas instituciones le había sobre cargado y para que se cumpliese esta noble intención, era preciso que no existiese ningún interés de localidad, era también indispensable, que todas las fundaciones que privilegiase un interés sobre este o aquél lugar, desapareciesen enteramente del orden social, que todos los pequeños centros fuesen destruidos para que no existiese sino uno solo la PATRIA. Existiendo hizo un centro, una sola clase de Ciudadanos desaparecer el interés de opresión, el interés de invasión, de oposición, por que establecida una vez la unidad de derechos, los hombres ya no tienen más un solo objeto de sociedad y las naciones dejan de ocuparse en las clasificaciones de intereses opuestos, y no ofreciendo sino intereses invariables y primitivos que pudieron seguir toda su tendencia sin plegar, resulta que temiendo los hombres y las cosas, el mismo principio, se hermanan, se enlazan y se hacen indisolubles.

#### VENTA.

Se venden quinientas cabezas de ganado vacuno de ciar; quien quiere comprarlo puede verse con su dueño que vive en la calle de san Benito N. 53.